



Réunion des adhérents, le 24 avril 2024

Lieu : Saint-Orens : Maison des Associations (Salle Jean Dieuzaide) : 20h30-22h30

Présence : 23 personnes présentes (liste en annexe).

Ordre du jour :

- Actualités de SONE (Pierre Jouffret)
- PLUiH (Benoît Lermuzeaux)
- Bilan stage et week-end de comptage des oiseaux du jardin
- Saint'O hirondelles : Bilan 3 ans de protection et actualités

Compte -rendu : Pierre Jouffret avec la collaboration de Benoît Lermuzeaux, Hélène Laviron et Babette Navarra

Ce compte-rendu ainsi que les présentations power-point sont en ligne sur notre site : cliquez sur <https://www.sone.fr/>

1. Actualités de SONE

1.1. Elections du bureau

Le CA s'est réuni le 28 février et a procédé à l'élection du bureau

- Président : P. Jouffret
- Secrétaire : M. Sarrailh
- Secrétaire adjointe: N. Cochard
- Trésorière : H. Laviron

Élections à l'unanimité.

1.2. Mobilité Erasmus (19/20/21 mars) en Catalogne espagnole.

La mobilité Erasmus + pour le groupe de 16 animateurs de SONE s'est déroulé dans de très bonnes conditions.

Nous avons pu visiter des sites très intéressants (réserves naturelles ornithologiques, centre de recherche agricole, zone en renaturation...) en Catalogne espagnole. Nos interlocuteurs espagnols nous ont apporté de sérieuses informations, explications...

Un compte-rendu est en cours de réalisation et il est prévu après l'été une restitution globale aux membres de SONE et à nos sympathisants sous forme de conférence.

1.3. Sortie Nature « Montagne d'Alaric » le dimanche 24 mars

Nous étions quinze adhérents présents à cette sortie durant laquelle nous avons découvert la Montagne d'Alaric (sommet à 600 m), située au Nord du massif des Corbières.

Nous y avons vu de nombreuses espèces de plantes méditerranéennes (Iris des garrigues, Ciste cotonneux, Asphodèles, Euphorbes, Grémil ligneux, Génévrier Cade, Coronilles ...). En revanche, le temps frais assez venteux ne nous a pas permis d'observer papillons et oiseaux qui sont restés très discrets.

Ce fut aussi l'occasion d'observer de magnifiques paysages avec sur place le relief calcaire escarpé de l'Alaric et, au loin, la vue sur la plaine de l'Aude, la Montagne Noire, le massif du Caroux....

Une sortie Nature très réussie qui nous a permis de découvrir à moins de deux heures de Saint-Orens un milieu très différent de notre environnement du Lauragais et certaines plantes que l'on pourrait retrouver prochainement chez nous en raison de l'évolution climatique.

1.4. Programme prévisionnel de fin d'année

| Programme prévisionnel : avril - juin 2024 | |
|---|---|
| | |
| Mercredi 24 avril (Dieuzaide : 20h30) | Réunion adhérents |
| | |
| Dimanche 28 avril (matinée à Mazères - 09 -) | Sortie Nature : Domaine des Oiseaux (oiseaux/orchidées...) |
| | |
| Mercredi 15 mai (Dieuzaide : 20h30) | Réunion adhérents |
| | |
| Mercredi 5 juin (Dieuzaide : 20h30) | Conférence "Les abeilles solitaires" |
| | |

Le stage botanique aura lieu les 16 mai (ap midi), 18 juin (matin) et 24 juin (matin) : voir programme précédemment envoyé et en ligne sur notre site
A ce jour, il reste seulement deux places au maximum

2. Recommandations pour le PLUiH (Benoît Lermuzeaux)

Benoît nous a présenté les 5 recommandations déposées par SONE fin mars dans le cadre de la concertation sur le futur PLUiH :

#1 : jardins connectés

#2 : haies et arbres

#3 : ZAP Albigès

#4 : réservoirs de biodiversité

#5 : corridors écologiques et trames Vertes et Bleues

#6 : Trame Noire

SONE a également contribué à l'enquête publique sur le classement d'office des VRD Firmis.
Voici la contribution.

Ces recommandations sont issues des travaux effectués au sein du groupe milieux composé de Babette (pilote), Martine, Dominique, Marie-Christine, Michel et Benoît. (Ce groupe a été créé il y a deux ans au sein de SONE afin que la biodiversité et les trames identifiées par SONE sur la commune soient prises en compte du mieux possible dans le futur PLUiH).

Un grand merci aux membres du groupe et à Benoît pour la mise en forme finale (textes et cartes) de ces recommandations qui, nous l'espérons, seront prises en compte lors de l'élaboration finale du PluiH.

Rappelons que le PLUiH (Plan Local d'Urbanisme intercommunal) est « un document stratégique qui traduit l'expression du projet politique d'aménagement et de développement durables du territoire ». Il définit pour de nombreuses années le cadre du développement urbain de la Métropole et de notre commune. Il détermine notamment les règles applicables à chaque commune, pour déterminer quoi construire, où et dans quelles conditions, les secteurs à protéger...

3. Bilan du stage oiseaux et du comptage Oiseaux des jardins des 27/28 janvier 2024 (Hélène Laviron)

En janvier 2024, SONE a organisé pour la première fois une formation à la reconnaissance des oiseaux. Ce stage de 2 demi-journées visait à favoriser la participation d'un plus grand nombre d'adhérents au week-end national de comptage des oiseaux des jardins du 27 et 28 janvier, organisé par le Muséum d'Histoire Naturelle et la LPO.

18 participants représentant 13 foyers ont suivi la formation : théorie en salle le 16 janvier, mise en pratique le 22 à l'observatoire du bois du Bousquet. Sur les 13 jardins créés, 9 ont fait l'objet d'un comptage le 27 ou le 28 janvier, ce qui porte à 12 le nombre de comptages réalisés par SONE à St Orens cette année (5 en 2023) ; 3 autres adhérents ont réalisé un comptage sur deux communes des environs.

Le site de restitution de Faune-France a permis de faire un bilan des 22 comptages (dont 15 de SONE) effectués sur ces 3 communes : près de 500 oiseaux de 24 espèces différentes ont été dénombrés, soit une moyenne de 22 oiseaux et 7 espèces par jardin, auxquels il faut ajouter... 11 écureuils ! Sur St Orens les résultats sont légèrement inférieurs à ceux de 2023, mais on ne peut en tirer de

tendance globale d'évolution : de nombreux facteurs peuvent biaiser les résultats, notamment les conditions météo : la journée du 28, très ventée, a enregistré sur St Orens 18 oiseaux en moyenne par jardin, contre 30 le 27.

Le podium des espèces les plus fréquentes est différent de celui de l'an dernier : en tête la mésange charbonnière, à égalité avec la Pie bavarde, suivies par le Moineau domestique. Mais ce dernier reste sans conteste comme l'an dernier le plus abondant, devançant largement la Mésange charbonnière, suivie par la Pie bavarde et la tourterelle turque.

Le bilan très encourageant de ce stage nous fait espérer une participation encore plus importante au prochain comptage, qui se déroulera les 25 et 26 mai 2024.

4. Saint'O Hirondelles : Bilan de 3 ans de protection (Babette Navarra)

Babette présente, au nom du groupe oiseaux, le bilan des trois années de protection des hirondelles dans le cadre de Saint'O Hirondelles.

On constate globalement que l'installation des nids artificiels a été efficace puisque de nombreuses hirondelles y ont niché depuis 3 ans. Mais, cette réussite ne permet pas de compenser complètement la baisse des nids naturels occupés : on note en effet une détérioration de ces nids naturels liée à la sécheresse, au manque de boue pour construire les nids...et à une arrivée visiblement limitée (pertes durant la migration ?) des hirondelles au printemps 2023.

Dans ce contexte, on constate que les hirondelles se concentrent à Saint-Orens sur les sites majeurs (Rue de Lalande, place du Coustou, EPHAD Labouilhe) tandis que les sites secondaires (avec seulement 1 ou 2 nids) sont très souvent abandonnés.

Le centre-ville subit une baisse des effectifs depuis 2 ans malgré la mise en place d'une repasse sur l'école H Puis (rue P Néruda) : cette repasse a attiré en 2023 des hirondelles qui ont niché et couvé mais ont abandonné les oisillons pour une raison indéterminée. Espérons qu'en 2024, la réussite sera là sur ce site.

Notons la présence d'une Tour à Hirondelles mise en place récemment au 17 avenue de Gameville par le constructeur pressenti pour les constructions immobilières (extension du cœur de ville) entre l'Ecole H Puis et la Poste. Cette tour, qui comporte une vingtaine de nids et est équipée d'une repasse, a été installée dans le cadre de mesures ERC (Eviter, Réduire, Compenser) obligatoires à mettre en œuvre par le constructeur du fait de la destruction future de la maison du 19 avenue de Gameville qui abrite une colonie d'hirondelles de fenêtre, espèce protégée, depuis de nombreuses années.

Enfin, Babette précise qu'une première vague d'arrivée des hirondelles a déjà eu lieu cette année, et, en particulier, que de nombreux nids rue de Lalande et place du Coustou sont déjà occupés. Espérons de nouvelles arrivées dans les jours qui viennent...la protection des hirondelles est une épreuve demandant patience et ténacité !

.....

**Prochaine réunion adhérents :
le mercredi 15 mai à 20h30**

Annexe : personnes présentes à la réunion du 24 avril 2024

| Réunion adhérents du 24 avril 2024 | | |
|------------------------------------|-----------------|----------|
| NOM | Prenom | Présence |
| ABBADIE | Marie | 1 |
| COCHARD | Nadine | 1 |
| DABOUSSI | Marie-José | 1 |
| DAVID | Bruno | 1 |
| DELMAS | Norbert | 1 |
| DUBOIS | Dominique | 1 |
| FERRERES | Jean-Pierre | 1 |
| GAURAT | Julie | 1 |
| GAUTHÉ | Eric | 1 |
| HAJAR | Patricia | 1 |
| JOUFFRET | Pierre | 1 |
| KESSLER | Jean-Marie | 1 |
| LAVIRON | Bernard | 1 |
| LAVIRON | Hélène | 1 |
| LE CHEVANTON | Martine | 1 |
| LE CHEVANTON | Jean-Yves | 1 |
| LÉCUREUX | Yves | 1 |
| LERMUZEAUX | Benoit | 1 |
| LERMUZEAUX | Marie-christine | 1 |
| MESTRE | Agnès | 1 |
| NAVARRA | Babette | 1 |
| SARRAILH | Michel | 1 |
| SCHUTZ | Bernadette | 1 |
| | | 23 |